
他走了，不带走一片云彩；
他走了，留下一片赤诚、无限感动。

“卢永根……”追思中，一声轻唤，让人
泪流滚烫、心潮难平。

有一种信仰， 叫赤诚报国； 有一种大
爱，叫“布衣院士”。
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卢永根是土生土长的“香港
仔”。 1930 年，他出生在香港一个
中产阶级家庭， 从小接受西式教
育。

1941 年， 太平洋战争爆发，
日寇攻占香港。 他亲眼看到日本
侵略者的凶残， 体味到沦为亡国
奴的苦楚，民族自尊心油然而生。
因香港战乱， 卢永根回到广东省
花县老家避难。 在家乡逃难的两
年时间里， 卢永根加深了对中国
农村的了解和认识。

回到香港后， 卢永根转入新
开办的香港培侨中学。 这是一所
爱国人士创办的进步学校， 爱国

和民族思想活跃。 3 年培侨中学
的学习， 成为卢永根走上革命道
路的起点。

1949 年 8 月，香港。 卢永根
举起右拳，面向北方，庄严宣誓加
入中共地下党。

根据党组织的安排，刚入党的
卢永根进入广州岭南大学读书，领
导地下学联做好迎接广州解放的
工作。 1953 年，卢永根从华南农学
院农学系毕业并留校工作，从此扎
根内地，毕其一生研究水稻。

“一名真正的科学家，必须是
一名忠诚的爱国主义者。 ”1994
年， 卢永根在一封公开信中这样

说。他指出，连为养育自己的国家
和民族服务都不愿意， 还奢谈什
么为全人类服务？

卢永根曾 3 次赴美探亲访
学， 美国的亲人竭力说服他留下
来，但被他坚决拒绝。

华南农大红满堂草坪，35 年
前的一个夜晚， 卢永根曾在这里
作过“把青春献给社会主义祖国”
的主题演讲，让学生们终生难忘。

“我的发言，如果能像一束小
火花一样， 点燃你们心中的爱国
主义火焰，迸发出热情，为振兴中
华而奋斗 ， 正是我所热切期待
的。 ”卢永根说。 文 / 图 新华社

不过，市民也无需感到恐慌，鼠疫
是古老的细菌性传染病，临床上可以使
用多种有效抗生素进行治疗。 病人如
果能够早期就诊， 并得到规范有效治
疗，治愈率非常高。 可疑接触者也可通
过预防性服药而避免发病。

不少市民担心，我家有老鼠，会感

染鼠疫吗？ 其实，一般老鼠感染人类需
要鼠蚤这个媒介，直接接触病鼠也有感
染的机会。 如果不在疫区，一般感染风
险不大，不用太担心。 但是若屋内老鼠
较多，会引发一些其他疾病如流行性出
血热等的感染， 建议做好室内卫生，消
灭老鼠。

此外， 如果有市民突然出现发热、
寒战、淋巴结肿痛或呼吸困难、咳嗽和
/ 或血痰，应立即寻求医疗诊治(曾在鼠
疫流行地区旅游的人应将出游史告知
医务人员 )。 除非由医务人员进行了诊
断，否则应避免自行用药，包括使用抗
生素。
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2019 年 8 月 12 日 凌
晨，89 岁的卢永根院士因病
辞世。 按照他和家属意见，不
举行任何遗体告别仪式；遗
体无偿捐献给医学科研和医
学教育事业。

这是他作为院士的“最后
一次科普”； 这是他作为唯物
主义者的“最后的一次贡献”。

卢永 根 去 世 后 的 第 4
天 ，他的老伴、华南农大离
休教授徐雪宾将一个信封
郑重交给华南农大原党委
书记李大胜：“这是阿卢的
特殊党费 ， 希望组织能够
接受。 ”

住院的日子， 卢永根夫
妇坚持着每天清晨收听广
播、每晚看《新闻联播》的习
惯。 夫人每天为卢永根读报。

“2017 年 4 月 17 日，卢

永根希望学院把教育基金的
管理实施办法制定好”；

“2017 年 9 月 27 日，组
织支部学习黄大年的先进事
迹”；

“2017 年 10 月 20 日。
卢永根在病房全程观看了十
九大开幕直播，他表示，总书
记的报告让他这位老党员热
血沸腾，备受鼓舞。 ”

……
这是卢永根参加所在党

支部组织生活记录。
党的十九大召开当天 ，

卢永根身体非常虚弱， 躺在
床上，插着氧气管，仍然坚持
全程听完十九大报告， 并参
与随后的学习、讨论。

“卢永根诠释了党性的
力量。 ”华南农大党委副书记
钟仰进说。

2017 年 3 月，卢永根以
夫妻的名义将毕生积蓄 880
万元人民币捐赠给华南农
大，成立教育基金，用于奖励
品学兼优的贫困学生及优秀
青年教师，资助、邀请农业领
域国内外著名科学家来校讲
座。 这是当时华南农大建校
以来最大的一笔个人捐款。

2015 年， 他还说服哥
哥， 将老家两间兄弟共有的
祖传商铺， 以他们父母的名
义捐给了广州花都区罗洞村
的小学。

在卢永根夫妇慷慨捐赠
的背后，是无法想象的节俭。

退休后， 夫妻俩出行坐
公交车， 吃饭在食堂。 平日
里， 人们总能见到这位老校
长、 老院士端着一个半旧饭
盒， 静静地与学生们一起排
队打饭。

院士家中的摆设， 还停
留在 20 世纪 80 年代：破旧
的木沙发、 老式电视机；铁
架子床锈迹斑斑，挂帐子用
的竹竿， 一头绑着绳子，一
头用钉子固定在墙上；几张
还在使用的椅子，用铁丝绑
了又绑……

华南农大农学院原党委
书记张展基一直记得，一次，
他打着雨伞走出校门， 突然
看到卢永根校长一手拎着
包、 一手提着皮鞋冒雨往学
校里跑。后来才知道，卢永根
的皮鞋是出国或特殊场合才
穿的， 那天他在省里开完会
回校，正赶上下雨，他生怕皮
鞋沾水弄坏， 于是有了拎着
鞋赤脚奔跑的一幕。

有一年， 农学院给参加
运动会的教工发了一套运动
服和运动鞋， 竟然成为卢永
根日常生活的“标配”。 那双
运动鞋，他穿到脱胶、掉线，
去修鞋摊补了几回，继续穿，
实在不能再穿了才扔掉。 他
说：“没到用光用烂还能用，
物要尽其用。 ”

“公家的钱，能省就省。”
华南农大农学院教授刘向东
回忆，卢永根特别严于律己。

2003 年，卢永根参加在
南昌举行的全国野生稻大
会，会后继续去沈阳出差。为
了节省住宿费和时间， 已是
70 多岁的他选择坐夜行火
车到北京， 再换乘飞机到沈
阳……

唯物主义者“最后的贡献”
“党培养了我， 将个人财产还给国家，

是作最后的贡献。 ” ———卢永根

“多干一点，少拿一点，腰板硬一
点，说话响一点。 ” ———卢永根

“布衣院士”的“穷”与慷慨

双休日和假期照常工作，早已
成为卢永根实验室的不成文规矩。

卢永根表示，既然选择了教师
的职业，就无怨无悔，从来没有想
过改行。

曾经有一个时期，教师的社会
地位不高，生活待遇也较低，有些
教师心情浮动。

卢永根说：“不为五斗米折腰，
才是真正的科学家。 ”

1987 年，上级拟将担任华南农
学院院长的卢永根调到北京， 任中
国农业科学院院长兼党组书记，享
受副部级待遇。但卢永根恳切推辞，
因为他舍不得离开水稻研究事业。

卢永根是中国著名稻作科学
家丁颖院士的学生。 1961 年，中央
决定为老专家配备科研助手，丁颖
院士选择了卢永根。 直到 1964 年
10 月丁颖在北京逝世，卢永根一直
在他身边工作，跟随老师跑遍了全
国的稻区。

丁颖淡泊名利， 勤恳敬业，生
活俭朴，学农爱农。 这些优秀的品
质，深深地影响了卢永根。同时，年
轻的卢永根身上共产党员的可贵
品格也影响着丁颖， 晚年的丁颖，
毅然加入了中国共产党。

卢永根一生从事稻种种质资
源收集、保护与创新利用以及水稻
遗传学和细胞生物学等基础性研
究工作,� 取得一系列重要成果。

他曾协助中国科学院院士丁
颖开展中国水稻品种的光温生态
研究，丁颖去世后，卢永根主持总

结该项工作并参加撰写《中国水稻
品种的光温生态》，获 1978 年全国
科学大会奖；在水稻遗传资源、水稻
半矮生性、雄性不育性、杂种不育性
与亲和性等方面的遗传研究， 取得
了很大进展；他提出水稻“特异亲和
基因”的新学术观点以及应用“特异
亲和基因” 克服籼粳亚种间不育性
的设想， 被业界认为是对栽培稻杂
种不育性和亲和性比较完整和系统
的新认识，在理论上有所创新，对水
稻育种实践具有指导意义。

卢永根还带着学生，悉心保护
着 1 万多份水稻种质资源并加以
研究。 如今，华南农业大学已成为
我国稻种资源的宝库。

2001 年， 听说在广东佛冈县
的一处山顶上长有野生稻。卢永根
不顾年迈，带学生去寻找。 山上没
有路，布满荆棘。到了半山腰，卢永
根已经体力不支，但他坚持要去现
场，学生们只好架着他爬到山顶。

直到 70 多岁， 卢永根还带着
学生翻山越岭， 到处寻找野生稻
种。

有一张当年拍的现场照片，卢
永根一手拄拐，一手扶着树，在野
生稻旁笑得格外灿烂。

近些年，卢永根研究团队共选
育出作物新品种 33 个， 其中水稻
25 个，大豆 5 个，甜玉米 3 个；培
育水稻不育系 3 个。这些品种在华
南地区累计推广面积达 1000 万亩
以上，新增产值 15 亿多元，创造了
巨大的经济效益和社会效益。

“一名真正的科学家， 必须是一名忠诚
的爱国主义者，要把国家和人民的需要作为
自己工作的动力。 ” ———卢永根

科学家的爱与奉献

“香港仔”的“中国心”
“日本侵华战争的现实教育了我 ， 使我觉

醒到当亡国奴的悲惨。 我是炎黄子孙，要为自
己的祖国复兴效力。 ” ———卢永根

﹃
布
衣
院
士
﹄
卢
永
根
生
前

捐
赠

万
元
扶
持
教
育，

自
己
却
一
生
节
俭

8
8
0

1

2

3

4

·焦点闻 2019 年 11月 14 日 / 星期四 /�要闻部主编 / 责编 冷爽 /�美编 丘淑斐 /�校对 黎松青要 A3
北京确认接诊 2 例鼠疫病例，家有老鼠会被感染吗？ 官方权威解答来了

11 月 12 日晚， 内蒙古锡
林郭勒盟卫生健康委、北京市
朝阳区卫生健康委联合发布
消息称，11 月 12 日，内蒙古自
治区锡林郭勒盟苏尼特左旗
2 人经专家会诊，被诊断为肺
鼠疫确诊病例。 目前，患者已
在北京市朝阳区相关医疗机
构得到妥善救治 ,相关防控措
施已落实。 据国家卫健委主管
的行业报《健康报》报道，国家
卫健委应急办已安排国家级
专家赴内蒙古指导当地开展
溯源工作，查明传染源和传播
途径。

该消息一经发布，引发广
泛关注。 不少市民担心：家里
有老鼠，会感染鼠疫吗？ 广东
省疾病预防控制中心在官方
微信公众号对此进行了解答：
如果不在疫区，一般感染风险
不大，市民无需太过担心。

“除了这两名患者，目前未出现后
续病例。 ”中国疾控中心副主任冯子健
对媒体表示。

鼠疫是一种危害严重的烈性传染
病，是由啮齿动物和蚤类把鼠疫杆菌传
给人和动物的一种特殊的人兽共患病。
在我国，鼠疫是传染病防治法规定的甲
类传染病 （我国仅有两个甲类传染病 ，
另外一个是霍乱）。

鼠疫潜伏期一般为 1 天至 6 天 ，
个别病例可达 8 天至 9 天。 感染鼠疫
菌以后，临床可表现为腺鼠疫、肺鼠疫

及败血型鼠疫等类型。 腺鼠疫最为常
见， 通常表现为发热和局部淋巴结肿
大，治愈率高；肺鼠疫常表现为高热、
咳嗽、胸闷、呼吸困难、咯血，由于起病
急，病情进展快，如得不到及时治疗 ，
病死率高； 败血型鼠疫症状也较为严
重，预后较差。

携带鼠疫菌的宿主动物主要是鼠、
旱獭等啮齿类动物。在我国北方，主要以
黄鼠属和旱獭属为主， 在南方则以黄胸
鼠、 褐家鼠等为主。 北京不是自然疫源
地，自然环境和鼠类中不存在鼠疫菌。

历史上， 鼠疫出现过三次世界范围
内大流行，曾经被称为“黑死病”，造成人
类生命健康严重损失。 新中国成立前，我
国鼠疫疫情也非常严重。 新中国成立后，
我国政府高度重视鼠疫防控工作， 发病
数明显下降。 目前，鼠疫在我国已非常少
见，但并没有绝迹，甘肃、新疆、西藏、内
蒙古等地时有鼠疫病例报告。

在广东，1866 年 -1952 年， 鼠疫曾
流行 87 年之久，波及当时全省（含海南
岛及现属广西的北海、 钦州两市）69 个
县，病死 48.6 万多人。 从 1953 年起，广
东省至今没有报告鼠疫病例， 鼠疫防治
工作取得了巨大成绩，至 2019 年已静息
66 余年。但随着旅游、商贸交流等越来越
频繁，仍存在输入病例发生的风险。

鼠鼠疫疫可可 可可
广广东东 6666 年年未未有有报报告告病病例例

1、主要传播途径有哪些？
鼠疫的主要传播途径包括病媒生物传播 、接触传播

和飞沫传播。 在自然疫源地 ，病媒生物传播是最主要的
传播方式 ，跳蚤是传播鼠疫的主要媒介 ，寄生在染疫动
物的跳蚤感染鼠疫菌后再叮咬人 ， 即可造成人的感染 ；
接触传播是指人在宰杀、 剥皮及食肉时接触染疫动物 ，
或接触鼠疫病人的排泄物 、分泌物时 ，病菌通过皮肤表
面伤口或黏膜进入体内而造成感染 。 此外 ，肺鼠疫患者
呼吸道分泌物中含有大量鼠疫菌 ，病人在呼吸 、咳嗽时
释放出的病菌可以形成飞沫而短时间悬浮于空气中 ，此
时他人吸入时也可造成感染。

2、如何做好个人防护？
良好的个人卫生习惯 ，是做好各种传染病包括鼠疫

防护最有效的措施。 就当前来说 ，北京市民无须采取特
殊的个人防护措施， 但应保持良好的个人卫生习惯 ，如
勤洗手 ，尽量避免去人群拥挤场所 ，去医疗机构或个人
出现发热、咳嗽等相关症状时要及时佩戴口罩等 。

如果怀疑自己与病例有过接触 ， 可以进行自我观
察 ，或向当地疾控部门主动申
报 ，取得专业指导 ，一旦出
现发热 、 咳嗽等症状时
应及时就医。

外出旅游时尽量
减少和野生动物接触，
不去逗玩健康状况不
明的旱獭，做好防蚤叮
咬 ，通过使用驱避剂 、
减少躯体暴露，避免被
蚤叮咬 ，不私自捕猎 、
食用野生动物。

防 治

目前未有后续病例

鼠疫病例非常少见

一般感染风险不大

链接

卢永根（中）在水稻试验地指导博士研究生（资料照片）

卢永根院士（资料照片）

央行紧急辟谣：

未发行法定数字货币
也未授权任何交易

数字货币遭遇“冒牌货”，或涉及诈骗和传销

本版制图 丘淑斐

区块链大火后， 币圈趁
机炒作的人也多了起来。 近
期， 在央行尚未正式宣布发
行数字货币的情况下， 有个
别机构冒用人民银行名义，
将 相 关 数 字 产 品 冠 以

“DC/EP”或“DCEP”在数字
资产交易平台上进行交易。
11 月 13 日， 央行官方微信
公众号发布谣言澄清声明，
并提醒广大公众提高风险意
识，防范利益受损。

这并非央行第一次就数
字货币相关谣言出面澄清。
11 月初，网络传言称央行数
字货币工作组在上海会晤了
相关区块链公司负责人，这
些公司有可能参与到央行数
字货币的第一批入链数据，
央行也就此传言予以否认。

央行紧急辟谣
提醒公众

央行 13 日发布澄清声
明表示，近期，网传消息称人
民银行已发行法定数字货
币， 更有个别机构冒用人民
银行名义， 将相关数字产品
冠以“DC/EP”或“DCEP”在
数字资产交易平台上进行交
易。 现就有关情况公告如下：

一、央行未发行法定数字
货币 (DC/EP)，也未授权任何
资产交易平台进行交易。人民
银行从 2014 年开始研究法定
数字货币，目前仍处于研究测
试 过 程 中 。 市 场 上 交 易
“DC/EP”或“DCEP”均非法
定数字货币，网传法定数字货
币推出时间均为不准确信息。

二、 目前网传所谓法定
数字货币发行， 以及个别机
构冒用人民银行名义推出

“DC/EP”或“DCEP”在资产
交易平台上进行交易的行
为，可能涉及诈骗和传销，请
广大公众提高风险意识，不
偏信轻信，防范利益受损。

警惕 披 着 区 块
链外衣的非法金融
活动

虽然区块链作为一项重
要的新兴技术， 在推动数字
经济创新发展方面潜力巨
大， 但央行数字货币不会采
用纯区块链架构， 在应用场
景上，区块链并非万金油。

央行数字货币研究所副
所长狄刚在 2019 可信区块链
峰会上表示，虽然区块链发端
于比特币，但数字货币并不一
定基于区块链技术。从本质上
讲，区块链是密码学、对等网
络、共识机制等多种传统技术
的集成创新，不能夸大和神化
其概念和作用。

“区块链以大量冗余数据
的同步存储和共同计算为代
价，牺牲了系统处理效能和部
分隐私，暂时并不适合零售支
付等高并发的支付场景，也要
注意对商业信息和个人数据
的隐私保护。 ”狄刚称。

国家外汇管理局总会计
师孙天琦近日表示，新技术到
底是“良药”还是“毒品”，需要
大家共同努力，让它向着“良
药”的方向发展。 一是不要炒
作区块链概念；二是不能披着
区块链的外衣开展非法金融
活动；三是真正要想获得市场
空间，区块链技术必须从现在
经济金融的痛点上、从服务实
体经济过程中找到自己的市
场所在。 （证券时报）
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